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故事

一日

长江日报讯（记者郝天娇）1月15日，长江日报记者见
到江汉区花楼水塔街道老甫社区党委书记王姜浪时，好几
名居民围在他身边，要他帮忙协调解决问题。虽然是一位

“90后”，但王姜浪办事十分熟练、麻利。
王姜浪说，妻子杨茜与他工作相似，是江汉区民意街道

天后社区干事。作为一对扎根基层的“90后”社区工作者
夫妻，他们相互理解、互敬互爱，各自坚守在岗位上，过着忙
碌、平凡而幸福的生活。

“社区突发情况很多，我加班是常有的事。”王姜浪回忆
说，5个月前，辖区两部运行了20多年的老旧电梯故障频
发，他主动联系武汉市特种设备监督检验所相关人员来检
测，被告知电梯亟须更换。

“当时必须动用住宅专项维修资金去更换电梯，但动用
该资金需要全体业主的2/3同意。”王姜浪说，当时小区没
有成立业主委员会，社区工作人员只能代行业委会职责，挨
家挨户讲明情况、征求意见。

“电梯更换直接影响居民日常出行，我们要尽快处理。
但是，我们只能在下班时间上门做工作。那两天，我们每天
从下午5时开始争分夺秒地登门入户，一直忙到晚上近10
时，总共走访了 100 多户家庭。”王姜浪说，经过一系列协
调，电梯更换工作正在顺利推进，过年后就能开工。

像这样的突发情况在社区里十分常见。王姜浪和杨茜

在基层工作十多年，已经习惯这样忙碌充实的生活。
“我已经想不起来上次全家人一起过节是什么时候

了。”杨茜说，王姜浪所在社区人口密集、比较复杂，又处于
江汉路步行街中心地段，游客众多。每当节假日来临，他会
比平时更忙。“即使是大年三十，他每次都坚守在岗位上。”

尽管王姜浪平时陪伴不多，但杨茜很能理解他的辛
苦。“如果我是做别的工作，也许会产生埋怨、不解的情绪。
但我同样身处一线岗位，对社区工作的繁忙复杂再明白不
过了。”

“不过，每年彼此的生日都是一起过的，已经很幸福
了。”她笑着说，他们的小孩只有5岁，他们已经开始教育他
要热爱祖国、热爱家乡、关心集体。

“家是最小国，国是千万家。”杨茜说，“我们要经营好自
己的小家，更要维护好社区的和谐，提升居民的幸福感。”

长江日报讯（记者尹勤兵 杨荣峰）武汉街头设置了不
少阻车桩，虽然有效阻止了车辆违停，但一部分间距过窄给
骑行者和路人带来潜在的安全风险。近日，长江日报持续
对阻车桩设置问题进行追踪报道，推动阻车桩设置新规范
出台。1月15日，武汉市城管委相关负责人表示，阻车桩设
置新规范出台后，将主动参与前期对接，全面清理遗留的阻
车桩间距过窄问题。

据介绍，我市机动车保有量超过500万辆。阻车桩的
安装关乎1000多万辆非机动车和每一位市民的日常出行。

新出台的《武汉市主城区主、次干路精细化建设技术
导则（试行）》规定，阻车桩在人行道上的安装间距为 1.5
至1.8米，在非机动车道上的安装间距为1.8至2.0米。对
此，市城管委相关负责人表示，该委将严格落实新规范，
主动“向前一步”，积极配合建设部门参与到道路新改扩
建工程前期工作中，协调其在设计、建设阶段落实好相关
标准要求。

据悉，以往，阻车桩多为其他部门建设后再移交给城管
部门接收、维护。由于参与的建设单位众多、各自理解的规

范不一，导致阻车桩最后移交给各区城管部门时，即便发现
问题，也需要一个整改过程，这无疑造成了建设中人力、时
间、材料的浪费。

如何处理已建成的间距过窄阻车桩？市城管委市政
设施管理处有关负责人介绍，目前，市城管委正在对照
新规范积极行动、主动作为，组织各单位排查整改阻车
桩过密问题。下一步，会进一步把该问题纳入道路巡查
范围，及时督促相关区整改处置，为市民通畅出行营造
良好环境。

武汉市文明家庭王姜浪：

为更换电梯走访百余户居民

市城管委回应：

按新规范全面整改间距过窄阻车桩

右图：王姜浪（右）走访商户。
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这个学期结束了。作为华中科技大
学人工智能与自动化学院大一学生，我

想晒晒自己的“成绩单”——我和团队成员造出一
台“智能车”，并在比赛中获奖了。

去年11月初，我看到学校发布的大学生科技
节智能车大赛通知时，兴奋不已。我从小就对人
工智能感兴趣，上大学也进入了梦寐以求的相关
专业，一直想找个机会验证下自己的实力。眼瞅
着这次机会来了，我赶紧报名，与志同道合的小伙
伴组建了一个4人团队，开启我们的“造车”之旅。

我们的“智能车”集成了传感器技术、路径规
划算法、无线通信等多种人工智能技术，可应用于
社会和生活的方方面面。例如，它可以作为智能
家居的一部分，执行简单的家务任务，包括搬运物
品、清洁地面等；在城市配送中，它能够高效地送
达包裹，减少人力成本和时间消耗；在危险或难以
到达的环境中，它可以执行运输任务，确保人员和
货物安全。

这次比赛主要考查智能模型车在特定赛道上
的自助行驶。别看路线简单，智能模型车要兼顾
速度与精准度、平衡性，还是很难的。对于一台小
小的智能模型车，怎么组装零部件，怎么调整系统
参数，让它跑得又快又准又稳，都需要不断尝试。

在调试智能模型车的过程中，我们遇到了不
少困难。初期，我们在硬件方面遇到许多“瓶颈”，
无法突破；零件经常损坏，需要紧急检修；修改任
何一个程序或者调整参数，都会导致不一样的结
果。有时候，面对传感器的损坏、程序的短路，我
们感到无能为力。但团队小伙伴相互鼓励，重拾
希望，坚定信念，重新上场。

1月9 日，我们来到决赛现场。看见大家的
智能模型车被整齐划一地摆放在一起，我的心
情有点紧张。经过紧张的赛前调试、场地擦拭
和代码调整，我按下发车键，我们的智能模型车
风驰电掣般经过弯道、长直道，直奔赛场终点。
它到达终点的那一刻，现场的裁判和同学都为
我们喝彩。这一刻，我们觉得付出的所有辛苦
都值了。

当然，这次成绩只是起点，我还要继续努力。
未来，人工智能会如何改变我们的生活？让我们
一起拭目以待。

——大武汉客户端网友@江时

1 月 13 日上午，武汉公交 553 路车内发生

了温馨感人的一幕：一位坐轮椅的老人乘坐公

交车，因腿脚不便，上下车极为困难。当班驾驶

员涂金伟发现后主动上前，和热心乘客一起帮

扶老人，司乘的暖心之举温暖了老人的出行路。

车载监控视频显示：当日上午，涂金伟驾驶

553路2272号车由汉阳客运中心停车场开往江

大路九万方。8时30分，当车辆行驶至墨水湖

北路七里一村社区站点时，他发现一位坐在轮

椅上的老人准备乘坐公交车。

“老人看起来 80 岁左右，行动非常不方

便。”涂金伟见状，立刻搀扶老人上车。与此同

时，车下一位乘客也伸出援手，协助涂金伟把老

人的轮椅搬上了车，并将轮椅放置到车厢安全

位置。涂金伟询问老人下车站点，以便到站搀

扶下车。

9时36分，车辆到达黄石路站点，涂金伟从

后视镜发现老人要下车，他再次起身走到老人

身旁，提醒注意安全，他先帮老人把轮椅搬下车，

然后又慢慢搀扶老人下车。对于涂金伟的暖心

举动，老人十分感动，也非常感激，连声道谢。

帮助老人安全下车后，涂金伟主动询问老

人是否需要转乘其他交通工具。得知老人不需

要换乘后，涂金伟再三嘱咐老人注意安全，才返

回车内继续营运。

面对乘客的赞扬，涂金伟表示这是自己应

该做的。他说：“照顾老年乘客是我的职责，还

要感谢其他帮忙的乘客，与我一起传递了爱心，

让冬天的‘十米车厢’温暖不断。”

撰文：鲁娟 廖瑜 赵菁

“公交先锋 日行一善”

轮椅老人独自乘坐公交车，接下来一幕幕太暖了

驾驶员涂金伟搀扶老人上车。
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比赛现场，智能模型车被整齐划一地摆放在一起。
网友@江时 摄

最近的补贴一波接一波，看着让人心动。辛苦一年
了，我打算趁着春节优惠换个新手机，新的一年继续加油！

——大武汉客户端网友@铭铭 点评《买手机有补贴！武
汉1月21日起实施》

（长江日报记者张颖惠整理）
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让志愿服务成为城市风尚
建设“志愿者之城”
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长江日报公益广告
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长江日报讯（记者许魏巍）曾经被非机动车层层围
住的地铁站口，因隔壁一块闲置地块被改为非机动车停
车场，如今变得秩序井然。对于这一举措，附近居民连
连称赞。

1月14日下午，长江日报记者来到位于东西湖区的常
青花园地铁站E出口，看到出口外的非机动车停放整齐。
紧挨着E出口有一个挂着“非机动车停车场”牌子的小院，
里面停放着不少非机动车。

“以前，在这个地铁站出口外，非机动车停得到处都是，
人完全没地方走，只能被迫走机动车道。有了这个停车场
后，行人安全了，电动自行车也安全了。”附近居民李先生对
记者说。

记者观察发现，非机动车停车场内沿墙安装了充电插
口，转角处还有换电柜。附近居民王女士说：“以前，我要是
前一天忘记给电动自行车充电，早上把车骑过来后就担心
下班路上车子电量不足。现在蛮好，我在这个停车场里可
以很方便地给车充电，没了后顾之忧。”

这个非机动车停车场是怎么来的？常青花园社区管理
办公室城市管理科工作人员吴思雨介绍，常青花园地铁站
周边有7个社区，常住人口近7万人。居民前往常青花园地
铁站主要以骑电动自行车、共享单车为主。每天高峰时段，
地铁站出口外需停放2000余辆非机动车，但9个出口外设
置的车棚仅能容纳千余辆车，其余车子占用站前空地及路
侧人行道，给行人带来很大不便。

去年4月，常青花园社区管理办公室城管执法队牵头，
组织相关单位多次现场研判，决定在常青花园地铁站E出
口旁把闲置地块改造成非机动车停车场。

非机动车停车场改造过程中，常青花园社区管理办公
室积极吸引美团单车、哈啰单车以及“小绿人”等运营公司
投资。场地经清理、平整后施划停车线，可容纳450辆非机
动车；增加了44个充电位、2台换电柜，最多可同时让64辆

电动自行车充电、换电。
据介绍，去年6月，非机动车停车场正式投入使用后，

常青花园地铁站E出口外的U型桩被共享单车层层围住的
现象消失了，人行道变通畅了，市民出行更加安全了。

地铁站口建起非机动车停车场
电动车充电方便了 人行道变通畅了

常青花园地铁站E出口旁的非机动车停车场里停放了不少车。 长江日报记者许魏巍 摄


